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九方面破解看病难题

公立医院要坚持公益性
《指导意见》提出，试点要坚持公平与

效率统一，政府主导与发挥市场机制相结
合；鼓励地方解放思想，大胆探索创新。

公立医院改革试点要坚持医院的公
益性质，把维护人民健康权益放在第一
位，实行政事分开、管办分开、医药分开、
营利性和非营利性分开，推进体制机制创
新，调动医务人员积极性，提高公立医院
运行效率，切实缓解群众看病贵、看病难
问题。

九个步骤内容缓解“看病难”
《指导意见》明确提出9项主要内容：
一、完善公立医院服务体系，加强公

立医院规划和调控，优化公立医院结构布
局，建立公立医院之间、公立医院与城乡
基层医疗卫生机构的分工协作机制。

二、改革公立医院管理体制，明确各
级政府举办公立医院的职责，积极探索管
办分开的有效形式，逐步实现公立医院统
一管理，建立协调、统一、高效的公立医院
管理体制。

三、改革公立医院法人治理机制，明
确政府办医主体，科学界定所有者和管理
者责权，探索建立以理事会等为核心的
多种形式的公立医院法人治理结构，制
定公立医院院长任职资格、选拔任用等
方面的管理制度，探索建立医院院长激
励约束机制。

四、改革公立医院内部运行机制，完
善医院内部决策执行机制和财务会计管
理制度，深化公立医院人事制度改革，完
善分配激励机制。

五、改革公立医院补偿机制，合理调
整医药价格，逐步取消药品加成政策，加
大政府投入，实现由服务收费和政府补助
两个渠道补偿，完善医疗保障支付制度。

六、加强公立医院管理，确保医疗安
全，提高医疗服务质量，改善医院服务。

七、改革公立医院监管机制，加强公
立医院医疗服务安全质量监管和经济运
行监管，充分发挥社会各方面对公立医院
的监督作用。

八、建立住院医师规范化培训制度，
开展住院医师规范化培训。

九、加快推进多元化办医格局，鼓励、
支持和引导社会资本发展医疗卫生事业，
鼓励社会力量开办非营利性医院。

网友评论

就怕加成没取消
服务费又上去了

有哥们儿说得好，无论你们怎么改，
看病只要是花钱越来越少才好。我们这
里有个医院说是为了让病人省钱，限制
药品比例，药品占医疗费用的40%，但实
际上是我们看病花的钱比原来更多了，
没有一点实际意义。我说明白些：我们
原来看病没规定药品比例时要是花2000
元人民币（药品大概是700元），而现在有
药品比例了，反要花约3000元（药品1200
元），你说这叫什么事呀？ 新浪网友

不营利，那医生护士的工资谁给付
啊？医院就应该营利，只是营利多少而
已，否则医院不就成了事业单位了？

新浪山东网友
逐步取消药品加成，就怕加成没取

消，服务费又上去了！
新浪广东网友

有些地方早已实行了，但从百姓治
病用药的实际情况看，并未见到实惠，看
病难、买药贵的问题根本不见有所缓
解！不知症结何在。 新浪吉林网友

我省洛阳市为医改试点城市
最新公布的《公立医院改革试点指导意

见》（以下简称《指导意见》），由卫生部、中央编
办、国家发改委、财政部和人力资源和社会保
障部联合印发。《指导意见》指出，公立医院改
革的基本原则是要坚持公平和效率的统一、政
府主导和发挥市场机制相结合、坚持公立医院
的主导地位，同时鼓励多元化办医、推动不同
所有制和经营性质医院协调发展。

目前各省、自治区、直辖市已经分别选择
1～2个城市作为公立医院改革试点城市，我省
的试点城市为洛阳市。据悉，国家在各地试点
城市范围内选出16个有代表性的城市，作为国
家联系指导的公立医院改革试点城市，从今年
开始推进公立医院改革试点工作。

增设药事服务费已成定局
《指导意见》进一步明确了各级政府举办

公立医院的职责，中央和省级人民政府负责举
办承担疑难、危重病症诊治，医学科研和教学
综合功能的国家级或省级医学中心，县级人民
政府主要举办县级公立医院，其他公立医院均
由设区的市级人民政府举办。

坚持公立医院的公益性，改革“以药补
医”机制，对公立医院由此而减少的合理收
入，采取增设药事服务费、调整部分技术服
务收费标准等措施，通过医疗保障基金支付
和增加政府投入等途径予以补偿，药事服务
费纳入基本医疗保障报销范围。规范各级
公立医院配备国家基本药物的比例，逐步实
行同级医疗机构检查结果互认，公立医院采
取特需服务的比例不超过全部医疗服务的
10%。

药品加成取消，增设药事服务费
公立医院改革试点指导意见公布，我省洛阳试点

药事服务费，即医生诊断、指导用药的收费，该费用纳入医保

昨天下午，卫生部等5部委正式发布《公立医院改革试点指导意见》。这
份备受关注的改革方案明确指出了公立医院的改革方向：以公益性为核心，
逐步取消药品加成，增设药事服务费，该项费用纳入医保。此消息在网上公
布之后，立即引来了网友的热议。“药事服务费是怎么回事？它的设立是否会
加重患者负担？”“取消药品加成，增设药事服务费，这一减一加会不会是换汤
不换药？”针对网友的顾虑，记者对本地医院几位院长进行了采访。

晚报记者 邢进 实习生 孟丽君

金水区总医院院长周国平说，他对《指导
意见》的部分内容有些顾虑。目前，《指导意
见》虽然明确了要增收药事服务费，却没有制
订收费标准，“该怎么收取，按什么标准收取，
还都是未知数”。设立药事服务费，体现医务
工作者的劳动价值，取消药品加成，降低患者
负担，这个大方向是好的。但是，鉴于目前药
品收入占据了医疗机构总收入的相当比例，药

品加成取消之后，势必造成医院的亏损，致使
医院无法正常运行。而药事服务费的收取，如
果足以抵消这个差额，则患者又完全无法享受
到药品取消加成之后的利益。

“3月1日起，我省就要全面实施基本药物制
度，基层医疗机构的基本药物销售必须实行零
加成。”周国平表示，对于基层医疗机构来讲，政
府补贴是否到位，是关乎生死存亡的问题。

啥叫“药事服务费”？
昨日，市三院院长孙世龙解释说，“药事服

务费”，目前权威部门尚未给出说法，通常理解
就是指医生诊断、指导患者用药的服务收费。

“比如医生给患者看病开药，开具的用药处方，
就是一次药事服务，药事服务费就是针对这个
服务收取的费用。”取消药品加成，增设药事服
务费，这个趋势是对的。在国内一些大医院里，
已经开始这样做了。

“药事服务费体现了医生的劳动价值。”孙
世龙说，目前“以药养医”的模式极不合理。药
品收入占了医院收入的很大一部分。而医生的
挂号费则只有几元钱，也就是说，医生坐一天门
诊，给出每一位患者的治疗方案和用药方案，收
费只有几元钱，而这几元钱自己还不能全部拿
到，医院还要扣除一部分。而开一张处方，药品
的收入就要远远大于挂号费的收入。“医生的劳
动价值得不到体现，收入不能保证，这样一来，
直接导致的结果就是‘大处方’的产生。”

会不会导致看病费用增高？
而增设药事服务费，不仅可以扭转产生“大

处方”的趋势，从另一方面也可以促使医生花更
多的时间跟患者交流。“以前医生看病只有一个
挂号费，而多开一张处方，就有远远高于这个挂
号费的收入，医生想要增收，自然而然地就会缩
短看病时间，在一定的坐诊时间内多开几张处
方。”而取消药品加成，增设药事服务费，则可以
直接促进医生与患者的交流，尽可能多地保证
问诊时间。“看病有了药事服务费，药品又取消
了加成，开处方拿药不再有利润，医生自然而然
地就会提供更好的诊断和用药服务。”

至于网友“取消药品加成，增设药事服务
费，一减一加的结果是否会导致换汤不换药”的
疑虑，孙世龙表示，以前医生每开一张处方，处
方上有多少种药品，就会有多少个 15%的加
成。而药事服务费则不管处方上有多少种类的
药品，却都只收取一次费用。所以，取消药品加
成，增设药事服务费，不会导致看病费用增高。

医院担心：药事服务费咋收，造成亏损如何补贴？

网友担心：取消一项增加一项，会不会是“换汤不换药”？

药事
服务费

是啊，
都“打包”
成药事服
务费了。


